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UV CONVENTION 
SULLA CULTURA 
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• ROMA E appena riemeiso dal 
lagocitante abbraccio di Benigni, Ci 
fa su una battuta scheizosa. Poi, la 
mente corre a piu di vent'anni fa, ad 
un altro «abbraccio», ad un'altra Ita
lia in cui Ira le immagini di una sini
stra vincente.c'era pure quel Benigni 
che prendeva in braccio Enrico Ber-
linguer. «Ero dietro a quel palco, 
quando prendevi in braccio una per
sona alia quale io e noi tutti voleva-
mo molto bene>. Ma non sologli ab-
braccl rifanno tomare in mente Ber-
linguer. Anche i luoghi. Era proprio 
qui al teatro Eliseo, come ricorda 
Vincenzo Vita^responsabile dell'in-
formazione del Pds, che Berlinguer 
fece quel discorso sull'austerita. 
Troppo retorico il ricordo? Sta di fat-
to che questa sala, come allora, tra-
boccadiintellettualL 

Dal cinema alia letteratura al tea
tro alia televisione. La cultura oggi e 
di casa qui. E domani, o meglio Ira 
quindici giorni - come dice Veltroni -
intende trasferirsi al govemo. Non e 
questionedipostiediuomini. Eque-
stione di progetti e di idee, di quella 
ricchezza che I'ltalia possiede ma 
che nessun govemo ha mai inteso 
trasformare in volano di sviluppo, 
anche economico, per il nostra pae-
se. L'Ulivo intende portare la cultura 
al govemo. 

Jack Lang ci ricorda che lui in tutti 
gli anni in cui e stato ministro della 
cultura con Mitterand non e mai riu-
sclto a trovare un interlocutoreitalia-
no. Lang per sdramrnatizzare ci 
scherza anche su. Ma sa bene che, in 
realta, c'e poco da ridere su quello 
che lui chiama «il paradosso ilalia-
no» e cioe quello di un paese da 
sempre ricco, anzi ricchissimo di 
cultura che pert) riesce a dissipate 
questa sua grande risorsa. Lang e 
applaudWssimo, « e noi gll siamo 
profondamente grati di esservenuto 
qui», dice Veltroni, «ma noi - prose-
gue - dobbiamo fare a modo nostra*. 
E, allora, citandoCalvino (Ognivita 
e un' enciclopedian) e il cardinal 
Martini con quel suo richiamo ad 
usare «l'intelligenza complessiva 
delle cose», Veltroni spiega come un 
paese che ha gia tutto pud iniziare 
ad estrarre dalle sue miniere, met-
tendo a frutto le grandi risorse che ne 
provengono. Ettore Scola gli aveva 
detto che bene ha fatto I'Ulivo a met-
tere la cultura a meta del suo pro-
gramma, ancora meglio avrebbe fat
to a melterla al pnmo posto. 

L'anatroccolonero 
E Veltroni gli replica che «l'ana-

troccolo nero», tra quindici giorni, 
werra in prima fila». Velboni e fidu-
cioso in una viftoria dell'Ulivo e dice 
che al primo posto tra i suoi pro-
grammi a Palazzo Chigi ci sara pro
prio l'«anatroccolo nercw. E quando 
si dice cultura si dice scuola, forma-
zione, universita innanzitutto. Per
che - come sottolinea il numero due 
dell'Ulivo - come si fa ad apprezzare 
II cinema, ad esempio, se nella scuo
la non c'e un'educazlone all'imma-
gine? E la stessa cosa la si pud dire 
per il teatro, per la letteratura, la mu-
sica. I dati sul nostra tasso di scola-
rizzazione sono drammatici e Io di-
ventano ancora di piu se li si metto-
no a confronto con il resto d'Europa 
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Proietti: mi porta qui 
il mio percorso 

RACHILB OONMELLI 

II leaderdell'UHvo Romano Prodi meirtreparia id una phteadlrappresentanti delta cumira.adestraGiglProletti RodngoPais 

La cultura italiana con I'Ulivo 
Prodi: «E la vera ricchezza del nostro paese» 
Con I'Ulivo la cultura al govemo. Anzi, al primo posto. 
«Con noi - dice Walter Veltroni alia platea che gremisce il 
teatro Eliseo - I'anatroccolo nero stara in prima fila». Cultu
ra, owero la la grande miniera dell'Italia, Per metterla a 
frutto e fame anche un decisivo volano per Teconomia, 
I'Ulivo propone la creazione di un ministero per la cultura. 
«II degrado e ormai intollerabile», dice Prodi. In platea an
che Stefania Sandrelli: «E tanto che rincorro Romano...». 

PAOLA SACCHI 
e del mondo sviluppato. Si lascia la possibility di intetvento da parte del 
scuola, al Sud soprattutto, per anda-
re alia ricerca di un lavoro che spes-
so non si trova nemmeno. E allora, 
dice Veltroni, e la messa a frutto del 
talento, del sapere, la nuova «indu-
stria» italiana che pud creare occu-
pazione. I numeri sui posti di lavoro 
da queste parti non si danno. «Ma la 
cultura - ricorda Veltroni - e un gran
de investimento produttivo che per-
mettera un'espansione qualificata 
del settore terziario». E, allora, dove 
si potra trovare quell'intelligenza 
complessiva che possa realizzare il 
progetto? In un ministero per la cul
tura, "Una strutqura leggera che sap-
pia quali sono i suoi limiti di inter-
vento, che attui un grande decentra-
mento, perche Io Stato si deve limita-
re a scuscitare, acreare lecondizioni 
per cui la cultura possa esprimersi li-
beramente». Un programma quello 
dell'Ulivo nel quale figura anche la 

privati E proprio per incoraggiarlo, 
viene proposta una defiscalizzazio-
ne per chi vuole inveslire nella cultu
ra. «Ci sono a Roma - dice il numero 
due dell'Ulivo - strade molto antiche 
chiuse perche Io Stato non ha i soldi 
per ristrutturarle. Ce n'e una bellissi-
ma sotto la chiesa del Celio. Mi chie-
do perche noin si pud dare ad un pri
vate la possibility di lavorare per ria-
prirla. Ne usufruirebbe tutta la collet-
tivita» 

Intelligenza complessiva 

Di esempi su come applicare 
quell' "intelligenza complessiva* se 
ne potrebbero fare a valanga Si po-
trebbe anche citare il lavoro fatto re-
centemente dal Comune di Roma, 
dall'assessorato alia cultura guidato 
da Gianni Borgna che ha lavorato 
per la napertura di tante sale cine-
matografiche nella capitate. I modi, 

dunque, ci sono Ma, intanto, come 
aveva detto in mattinata aprendo il 
convegno dell' Eliseo dal titolo «Per il 
paese piu bello del mondo", Roma
no Prodi, «l'ltalia sconta un'arretra-
tezza dal punto di vista culturale e 
scientifico». «La situazione di crisi e 
di degrado - dice il leader dell'Ulivo -
in cui versano oggi la cultura e Io 
spettacolo e il risultato di colossali 
madeguatezze, di imperdonabili 
leggerezze, di interessate dimenti-
canze». Prodi ha poi illustrato i sette 
punti dell'impegno dell'Ulivo per la 
cultura. Al primo posto, come dice-
vamo, c' e il ministero per la cultura 
(«E non dico rfe//ocultura» - sottoli
nea Prodi) che dovra raggruppar-
re competenze distribuite in sette 
diversi dicasten, «un ministero leg-
gero nella struttura, con un ruolo 
di coordinamento, di indirizzo, di 
nequilibrio e di promozione». Tra 
gli altn obiettivi che I'Ulivo pone 
c'e anche quello della formazione 
propedeutica alia cultura, attraver-
so Io studio obbligatono su teatro, 
cinema e musica neile scuole di 
ogni ordine e grado in modo da 
espandere il consumo e la doman-
da culturale. Per quanto riguarda 
Io spettacolo, Prodi propone una 
nuova legge di settore che abbia 
come finalita il riordino di tutte le 
attivita musicali ed anche un mag-
gior coordinamento e la costruzio-
ne di un sistema integrato di distri-
buzione, mentre per la riforma de-

gli enti lirici ii leader dell'Ulivo ri-
tiene utile seguire la strada gia in-
dicata nella legge finanziaria in fa-
vore di fondazioni di diritto priva
te Per quanto riguarda il teatro, 
I'Ulivo punta ad una legge quadra 
di riordino delle funzioni e delle 
competenze e ad una riforma del-
rente teatrale italiano. Risponden-
do, poi, alle sollecltazioni del mi
nistro Paolucci, Prodi poi dice "Se-
condo Plotino, il poeta deve essere 
alato e sacra e gli basta un foglio 
di carta. Ma se questo fosse vero, 
allora non avremmo bisogno di es-
ser qui. II problema della politica e 
aiutare a creare quel crogiuolo in 
cui la cultura possa esprimersi, 
perche altrimenti vengono a man-
care anche i fogli di carta». 

Intanto, promette gia molto be
ne quel «crogiulo» creatosi qui al 
teatro Eliseo ad una manciata di 
giorni dal vote Intellettuali e an
che molti dei volti piO amati dagli 
italiani. Scivola via, quasi inosser-
vata per un comdoio, Stefania 
Sandrelli, lamentandosi con qual-
cuno per un piccolo buco nella 
calza. Anche lei qui, signora San
drelli: «SI, e tanto che rincorro Pro
di. . Ho sempre tanti impegni Ma 
oggi sono nuscita a venire..." Be' -
ci viene spontaneo fade una battu
ta - non e lei che deve nncorrere... 
Ride, poi si fa seria >Stavolta que-
gli altri vogliono proprio umiliarla 
la cultura. E io non ci sto». 
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m ROMA Esedutoindisparte,GigiProietti,unodiqueipostidelleterze 
e quarte file semicentrali che non servono per mettersi in mostra. «Sono 
venuto per ascollare», dice. Ma appena si alza tutti gli occhi dell'anfitea-
tro sono per lui. E quel gigione di Gianni Ippoliti addirittura lo insegue 
con una telecamera amatoriale per i corridoi del teatro. Mentre certi 
giornalisti giapponesi gli chiedono di spiegare la politica italiana ai loro 
otto milioni di lettori con gli occhi a mandorla (esempio di sillogismo 
giapponese: «se in Giappone la politica somiglia al teatro kabuki, a cosa 

somiglia in Italia?"). Domande di 
tutti i tipi gli piovono addosso, an
che da altri e piu nostrani intervi-
statori- cosa pensa il Maresciallo 
Rocca della giustizia», -cosa dice il 
Maresciallo Rocca della televisio
ne" e cose simili -, lui dice «preferi-
rei che lasciaste un p6 stare il Ma
resciallo Rocca, rivolgetevi a me», 
ma e disponibile a dare sempre ri-
spostesensate. 

Sentaunpo qui si dice die il teatro 
e In otsl, Il dnema Italiano pure, 

non d sono grandi aiitori. Anche la politica non e mica messa tanto bene. 
Sena parlare poi deU'economia o deH'occupaziaiie. Ma che succede? 

Non mi piacciono le dichiarazioni apocalittiche, ma mi piacerebbe sa
pere invece come siamo anivati a questo punto. Perche se non si trova il 
male, non si pud trovare neppure la cura. C'econfusione, siamo in un 
periodo di transizione. Un po la confusione c'e sempre stata, il partite 
degli incerti ha sempre sfiorato il 20 per cento prima delle elezioni. Una 
volta perde'erano i molto sicuri, gli incrollabili, quelli che si aggrappava-
no all'ideologia. Invece ha ragione Asor Rosa bisogna avere un atteggia-
mento cntico.'basta con il trionfalismo. Intanto abbiamo due blocchi, 
nebulosi, nebbiosi, macomunque individuabili. 

Due bhxchi e due leader die si scontrano in t«. A lei piacciono I talk show, I 
faccUafaccIa, la politica televtstva? 

Prodi-Berlusconi., me li immagino, non c'e bisogno che li guardi sul te-
leschermo. Ormai sono personaggi da sit-com, da serial. Prodi forse e il 
meno usurato. Di Berlusconi invece si sa praticamente tutto, si sa che 
propone la defiscalizzazione e la grande felicita universale. Oltretutto 
c'e troppo isterismo in tv e non mi piace quando si tiene il popolo in 
continua fibrillazione, alimentando rabbie e rancori. Perd la politica 
non e una farsa. Anzi, siamo in un momento molto delicate anche dal 
punto di vista culturale. Abbiamo una democrazia che ha solo cinquan-
t'anni e dobbiamo abituarci alle scelte dicampo del sistema maggiorita-
rio sulla base dei programmi, senza piu I'idea-guida. Finora gli italiani 
erano abituati a votare per clientela, per vote di scambio, per abitudine 
o per ideologia. Ora devono imparare a dare un vote piu agile, a chie-
dersi perchdoltreche per chi. 

EWsetochlede? 
Si. Ognuno ha anche una propria storia, non c'e solo lo spettacolo, ci so
no anche le prove e tutto quello che lo precede. La mia storia mi ha por-
tato all'Ulivo per i problemi che mi hanno sempre riguardato. Per tutta la 
mia camera ho sempre cercato di unire una proposta culturale e un 
contatto piu concrete con le masse, si diceva un tempo. Prodi ora di
ce bisogna coniugare la lira pubblica con la lira privata. lo sono ab-
bastanza allineabile a questo discorso. No all'assistenzialismo, no al 
teatro assessorile, ma si all'assistenza, si al teatro di tenitura, di re-
pertorio, dell'attore E allora servono laboratori stabili e luoghi. spazi 
aperti.ll teatro e in una crisi strutturale. E allora agiamo subito An
che per questo spero che le elezioni vadano bene. 

FERILLI. L'attrice racconta il suo essere di sinistra 

«E io amo i leader in tv...» 
• ROMA Inguainata in pantalo-
ni e giacchetto di jeans nero, Sa-
brina Ferilli si concede ai fotografi. 
E seduta nella prima fila, proprio 
sotto il palco e parlotta con il suo 
vicino di posto, spostando ogni 
tanto dietro la schiena i lunghi ca-
pellicastani. 

Ma quando Sandro Veronesi 
dalla presidenza la annuncia al 
microfono, non c'e modo di con-
vincerla. Non se la sente proprio di 
salire sulla tribuna. E alia fine San
dro Veronesi e costretto a scusarsi: 
1'infervento non ci sara. 

Perche, ml spieghi, non ha vohrto 
parlare? 

Non e per paura Ma sarei andata 
I) sul palco per dire cosa? Non mi 
era preparata ad inlervenire. Avrei 
potuto dire semplicemente, in-
somma a modo mio, perche sono 
venuta, perche ho aderito all'ini-
ziativa 
Perd qui si parla di come riorga-
nizzaie il sistema televisivo o delle 
proposte sulla cultura. E ho vi«to 
personaggi molto pid qualificali di 

me per affrontare questi temi. lo 
sono venuta per ascoltare. E del 
resto intervengo sempre quando il 
partite organizza comizi o incon-
tn, 1'ho sempre fatto, e una tradi-
zione a 'amiglia. Ho avuto quel ti-
podieducazione. 

Suo padre era nella segrtteria di 
Berlinguer, vero? 

SI, veniamo da una famiglia di si
nistra. Poi perd ognuno ha una co-
scienza propria. Vive le sue espe-
rienze, si confronts con gli altri e si 
forma delle opinioni personali 
che possono anche non ricalcare 
quelle della famiglia. Per me non e 
statocosl, sono rimasta di sinistra 

E che cosa pud voler dirt oggi, «• 
condo lei, essere dlsinlstra? 

Credo profondamente nella de
mocrazia e penso che sia mollo 
importante avere una coscienza 
politica e sociale. Impegnarsi nel
la societa significa essere vivi. E io 
sono anche troppo schlerata. Al-
meno, c'e chi mi ha rimproverala 
per questo. Ma io lo ntengo un fat
to posilivo, una parte di me. 

...ed e venuta agli StaU general! 
dell'Ulivo. Le sono piadute le pro-
poste fatte, il dibatUto? Monta-
gnardaoglrondina? 

Oddio.. sanculotta, direi' Ma giu-
sto perche mi piace il nome. No, 
non sono una rivoluzionariao una 
estremista. Sono per una sinistra 
democratica 
Quanto alle proposte dell'Ulivo, 
mi pare che siano quelle che la si
nistra ha fatto gia da molto tempo, 
sul cinema, sulla televisione, a fa-
vore di un rilancio della cultura. E 
che finora e stato sempre difficile 
attuare perche non abbiamo mai 
govern Jo 

Lei segue questa campagna elet-
torale? Cosa ne pensa del polltld 
In tv? E segulra II faccla a facda 
Prodi-Berlusconi? 

Credo che sia importantissimo il 
ruolo della televisione nella cam
pagna eleltorale. A me piacciono i 
talk show, mi hanno fatto nawici-
nare alia tv Li ritengo molto utili 
per dare un'lnformazione politica 
e (arconoscere i leader. 0 Ra G. 

BARICCO. «Prodi, siamo duri, affamati e molto vivi» 

«Ascoltiamo la ribellione» 

AlessandroBaricco R Pals 

• ROMA Ha parlato con passio-
ne, ricordando le ragioni del cuo-
re, Alessandro Baricco. E in linea 
con I'indice di gradimento del suo 
ultimo libra, il suo sui giovani e la 
politica e uno degli interventi piu 
applauditi della giomata dell Eli
seo. 

E un discorso fatto con neile 
orecchie la musica - non quella li-
rica questa volta ma il blues di Bru
ce Springsteen ascoltato la sera 
prima in concerto- e tinteggiato 
dalla parola «rosso», colore che lo 
scrittore torinese rimprovera all'U
livo di aver confinato simbolica-
menle in un apostrofo 

E alia fine del suo intetvento c'e 
anche una conclusione militante 
i'invito rivolto ai meno che tren-
tenni ad essere affamati di vita e a 
marcare stretto i politici e ai politi-
ci medesimi a non dimenticare le 
ragioni dei giovani e della ribellio-
ne* «Come dice Springsteen neile 
sue canzoni sii duro, su affamato, 
sii vivo. Io Prodi lo amo ma voglio 
dirgli, come pensano tanti giovani 

italiani che noi siamo duri, affa
mati e molto viviP. 

Prodi dice che I'ltalia rischla I'e-
marglnazione culturale, Veltroni 
die c'e una domanda di cultura In 
parte insoddisfatta, Tornatore 
ammette che non nascono piu 
grand) autori. Lei e d'accordo? 
Siamo In un periodo di decaden-
za? 

Per quanto riguarda la cultura non 
e vero che non ci sono grandi au
tori, grandi registi, grandi attori. 
C'e che non nusciamo a fame del
le figure cansmatiche Cosa che 
prima invece succedeva con mag-
giore facilita. 

E la politica? Anche quella e sotto 
accusa. E il Censis dice die siamo 
un paese impaurito. 

Eccos' • i pare che casomai non 
ci sono in questo periodo grandi 
politici Ci sono tecnici, abili stra-
teghi. Anzi, abilissimi strateghi. Ma 
nessuno che riesca ad evocare 
una forza ideale a cui fare rifen-
mento. 

Si riferlsce al giovani springstlnla-

ni di cui pariava prima? 
I giovani ma anche i meno giova
ni. Le giovani generazioni aiutano 
la politica a non imbalsamarsi Ma 
e anche vero che probabilmente 
gli italiani in generate si meritereb-
berodi meglio. 

Insomnia, lei e tra gli sconterrbMn 
ogni caso e venuto. Perche? Cosa 
la convince di piu di questo schle-
ramento? 

C'e una ragione di fondo: sono piu 
puliti. Si, sono piu puliti E detto 
questo, basta. Sono venuto per
che lo ritenevo importante come 
appuntamento di discussione. 
Purtroppo questi Stall generali, 
questo incontro e stato latto trop
po a ridosso del vote. Servirebbe 
una convocazione piu ristretta. 
Una riunione per discutere dawe-
ro della politica culturale. Orga-
nizzata in fomie diverse, con mold 
meno invitali, senza giornalisti a 
cunosare, senza fotografi. Si, cre
do che saiebbe importante, molto 
importante, una cosa di questo 
genere 


